

EL AVISADOR CORDOBÉS,

PERIODICO

DE AVISOS, COMERCIO, ARTES Y LITERATURA.

NOTICIAS OFICIALES.

NOTICIAS SUELTAS.

Comercio.

INTERESES MATERIALES.

Este periódico se publica los Martes, Viernes y Domingos, y consta de un pliego de impresion. — *Precios de suscripcion* en Córdoba para los Señores suscritores al Boletín oficial 7 rs. por un mes y 19 por trimestre: para los que no lo sean 8 y 22. Fuera de Córdoba para los Sres suscritores al Boletín oficial 9 rs. por un mes y 26 por trimestre: para los que no lo sean 10 y 29. Se suscribe en la Imprenta de D. Fausto Garcia Tena, calle de la Librería núm. 2. Y fuera de Córdoba en las administraciones de correos y principales librerías.

AMENA LITERATURA.

NOVELA CONTINUA.

Costumbres.

AVISOS. TEATROS. MODAS.

Noticias oficiales.

Por el ministerio de hacienda ha sido aprobada la nueva planta que se ha dado á la secretaría del mismo, y en su consecuencia han sido nombrados, subsecretario D. Manuel de Sierra; gefes de seccion D. José Sanchez Ocaña, D. Felipe Canga Argüelles y D. Esteban Pareja; oficiales primeros D. Joaquín María Perez, D. Gervasio Gironeja, D. Francisco Gonzalez Oliva, D. Agustín Lallave y D. Lorenzo Flores Calderon; oficiales segundos D. Eusebio Rosillo, D. Ramon Pardo, D. Manuel Marmerto Secades, D. Cayetano Cortés, D. Juan Manuel de Zúñiga y D. Felipe Vereterra; oficiales terceros D. Luis Alonso Viado, D. Wenceslao Toral, D. Manuel Alvarez y D. Manuel Barzanallana. Quedan aun vacantes una plaza de gefe de seccion, otra de oficial primero y otra de oficial tercero.

—Ha sido nombrado contador de corte D. Pedro Sancha.

—Ha sido nombrado intendente de la provincia de Orense D. Damirgo Garcia Varela, y se ha declarado cesante al que lo es actualmente D. Cristoval Mata.

—Para la intendencia de Málaga ha sido nombrado D. Ramon Barbaza, quedando cesante don Miguel María de Fuentes.

—Ha sido nombrado contador general de la caja de Amortizacion D. Gabriel de Aristizabal.

—Se ha declarado cesante á D. Felipe de Tilve y Moros, segundo gefe de la contaduría general del reino, y se ha nombrado en su reemplazo á D. Francisco Sanchez Rocas. A este le reemplazara en la intendencia de Leon D. Juan Rodriguez Radillo.

—Se ha conferido en propiedad la intendencia de Badajoz á D. José del Pino.

—Por el ministerio de la gobernacion se ha mandado, que la insignia de los comisarios de proteccion y seguridad pública sea solo por ahora el baston, suprimiéndose la faja que hasta aqui han usado.

Noticias sueltas.

—En la fábrica de loza de la

Cartuja de Sevilla se ha hecho una muestra con el nombre de *calle de las sierpes*, y colocádose frente á la de la *campana*. El ayuntamiento ha autorizado la ejecucion y colocacion de aquella muestra para que sirva de tipo y de comparacion con lo que sobre el particular hayan adelantado las poblaciones principales de dentro y fuera del Reino.

Pocos pueblos hay en el universo dotados de mas ventajas naturales que la ciudad de Córdoba. Su situacion al pie de una sierra deliciosa y grande, á la orilla de un rio caudaloso, al frente de una campiña fertil, en un clima benigno, y bajo un cielo alegre, la constituye una de las mejores moradas que los hombres hayan podido elegir. Las causas generales de la decadencia nacional, unidas á otras inmediatas y locales, la han arrastrado á una postracion dolorosa y profunda, desde la elevacion en que diferentes veces ha estado. Dos civilizaciones brillantes, las que supo imprimir á nuestra nacion el pueblo romano y el pueblo árabe, quisieron engalunar con predileccion á nuestra ciudad ilustre. Pero de las riquezas y ornato que la legaron los instintos belicosos y artisticos de los hijos de Rómulo, y de los joyeles orientales con que la adornaron los voluptuosos sectarios de Ismael, apenas quedan sino tradiciones honrosas y consoladoras. Menguada en poblacion, decaida en riqueza, atrasada en cultura y saber, hemos visto en nuestros dias á la famosa ciudad, archivo de tantas glorias, y madre de tanta nobleza. Al lamentar su abatimiento la hemos dirigido el sentido apóstrofe de uno de sus eminentes hijos:

Córdoba insigne! ¿donde tu grandeza, Donde está tu poder? ¿con quien su saña Mostró el tiempo voraz como contigo Y la ciega fortuna su inconstancia?

Pero bien pronto á la amargura de los recuerdos ha sucedido el dulzor grato de la esperanza. La vitalidad de los pueblos es mas larga que la de los individuos, y á veces no es sino dolencia pasajera, la que á nosotros parece ac-

cidente funesto y final degradacion de muerte.

Mucho nos lisonjeamos, ó á Córdoba aguarda todavia un brillante y venturoso porvenir. Hechase de ver ya un movimiento continuo é impaciente acia la mejora, el progreso material y el bien estar positivo. Con paz y buen gobierno este espíritu ha de ser indudablemente fecundo.

La agricultura es la primer esperanza de riqueza, el natural destino del pais. Observase en el dia una aficion estremada á abrazar la patriarcal profesion de la labranza. Capitales ansiosos de ocupacion procuran emplearse en el beneficio de la tierra, que casi siempre agradece los afanes que se la consagran. Ciertas leyes recientes, sensibles por los intereses que han lastimado, y dolorosas por su origen, traeran al cabo de algunos años la verdadera desamortizacion, facilitando la division territorial de las grandes heredades, que si es ardua por las circunstancias topograficas, seria tal vez practicable lentamente por un sistema de colonizacion interior que aumentase la poblacion provincial, y el número de brazos que sirven á la agricultura.

Entre los labradores hay ya personas que no desdennan solicitar y oír los consejos de la esperiencia ajena, si bien anteponiendo, como es justo, la practica á la teoria. Hay quienes ensayan nuevos procedimientos, nuevos instrumentos y nuevas aclimataciones, sin las prevenciones escesivamente favorables ó contrarias hijas de la charlataneria de los estranos, ó de la rudeza obstinada y sistemática de los propios, especialmente de los inmediatos encargados de las haciendas, y los afanosos jornaleros que las labran con su sudor. Falta sin embargo todavia generalizar esta fé en la posibilidad de materiales mejoras, de innovaciones muchas veces saludables, no siempre peligrosas. Mas se aprovecha el terreno, señaladamente en los ruedos de las poblaciones. Algunos pedazos, antes estériles, se roturan y preparan para el cultivo. En algunas fincas de la sierra se han hecho adelantos visibles, que ya compensan la prevision de sus dueños. Pero aun se descuidan los montes, aun no se piensa en el arbolado, aun se desperdician muchos raudales de agua que pudieran utilizarse en el riego, remediando asi en parte la natural sequedad del clima, origen de numerosos contrati-

pos. Nada mas propio de un periodico que consagra parte de su limitada estension a la discusion de los intereses locales del pais, que la observacion continua del movimiento ascendente ó decadente de las fuentes de su riqueza. Puesto que el número de sus suscripciones promete al Avisador mayor vida que la que han alcanzado otros de sus predecesores compatriotas, á su redaccion pertenece tratar de ciertos intereses. Imprimir datos del patriotismo ilustrado, y despertar la aficion de las personas instruidas á ocuparse en los medios de acelerar un porvenir dichoso á esta decadida poblacion. Por nuestra parte, y en la manera que á vuestras flacas fuerzas sea dable, trataremos de hacerlo así. Por hoy los limites de este periodico nos prohiben hablar de las esperanzas que Córdoba puede fundar en llegar á ser como otras veces centro industrial y rico emporio mercantil.) *J. de B. P.*

Quisieramos que la Comision del Exmo. Ayuntamiento, llamada de ornato, se ocupase con el detenimiento debido de la limpieza de la plaza pública de esta Ciudad. Habiendo establecido oportunamente esta Corporacion municipal el impuesto de un cuarto diario á todo el que ocupa un puesto en ella para vender, y estándose cobrando actualmente, es muy extraño que no se emplee en su limpieza, y que á todas las horas del dia se vean en ella inmundicias y aguas corrompidas, con notable perjuicio del ornato y de la salubridad pública. La *Corredera*, (como se dice vulgarmente) que por su anchura y regularidad aparece en Córdoba como una verdadera *notabilidad*, debia llamar muy especialmente la atencion de nuestras Municipalidades, y ademas del *aseo* que hemos indicado se debia cuidar de que tubiese el efecto debido la disposicion del Sr. Gefe superior politico acerca de la pintura exterior de los balcones, que tan poderosamente puede contribuir al buen aspecto de nuestra hermosa plaza. Mucho deseáramos que el Ayuntamiento de 1844 mirase con alguna detencion, tanto este como otros infinitos ramos de policia urbana y de ornato público que le iremos señalando, y que hasta ahora por desgracia han sido mirados con harta indiferencia. Cumpliendo con los deberes que nos hemos impuesto voluntariamente, nuestra censura recaerá sobre todo lo que conceptuemos digno de reformas positivas y que imperiosamente reclamen las circunstancias. Tambien deseáramos, pues á nuestro carácter se aviene poco la censura acre y desapaci-

ble, rendir en esta, como en otras ocasiones, el homenaje de nuestras alabanzas; pero vemos con disgusto que el descuido, la apatia, y el olvido muchas veces nos ponen en el caso de tener que cumplir con las leyes mas violentas, que nos impone nuestra posicion.

Continúa la suscripcion abierta para socorro de Ildelfonso Muñoz.

	Rs.
Suma anterior.	462
<hr/>	
El Ilustre colegio de Abogados.	60
Don Juan Ramon Vaidelomar.	40
Don Mariano de Fuentes y Cruz.	40
Sr. Comandante general.	40
Don Fernando Nieto.	20
Don Antonio Maria Dóz.	10

Del gremio de Latoneros.

José Requena	10
José de la Cruz.	10
Francisco Lopez	10
José Diaz.	4
Juan Mora.	2
	<hr/> 708



SANTO DEL DIA.

30 Viernes. Sta. Rosa de Lima v.
31 Sabado. S. Ramon Nonnato c.
JUBILEO CIRCULAR.
Viernes 30 Sabado 31. Parroquia de S. Juan.



DILIGENCIAS GENERALES.

Viernes 30. Entran de Sevilla á las nueve de la mañana, y salen para Madrid á las cuatro de la tarde.
Sabado 31. Entran de Madrid de nueve á diez de la mañana, y salen para Sevilla á las cuatro de la tarde.

PENINSULARES.

Viernes 30. Entran de Madrid á las nueve y salen para Sevilla á las once de la mañana.
Sabado 31. Entran de Sevilla á las seis de la mañana y salen para Madrid á las ocho.

CORREOS.

Viernes 30. Entran de Málaga, Granada y Cádiz á las once y media de la noche, y sale el de la sierra á las doce del dia.
Sabado 31. Entran de Madrid y Baena á las tres y media de la mañana. Salen para Madrid á la una y media de la mañana, para Málaga, Granada y Cádiz á las cinco y cuarto de la mañana; para Baena á las dos de id.

Comercio.

Precios de cereales, aceite y carnes.

Trigo.	de 27 á 31
Cebada.	de 13 á 15
Habas.	de 22 á 24
Garvanzos de	40 á 80
Aceyte.	de 36 á 37
Carne de vaca á 20 cuartos la libra.	

SEVILLA.

Trigo de 28 á 41.
Cebada de 15 á 17.

ACEITE.

En el mercado de la Calzada á 33.
Jabon puesto á bordo de 37 á 38.

MONTORO.

Aceyte á 30 rs. arroba.

Movimiento de poblacion de los dias 26, 27 y 28.

Nacidos 10. Muertos 10.
Matrimonios 3
Aumento de poblacion 0.

Avisos.

El que hubiese recogido un perrito blanco con bozal color de rosa, una mancha negra en la cara y demás señas que se le darán, que se estravió en la tarde del 26, lo podrá entregar en la Redaccion de este periódico, donde se le darán 20 rs. de gratificacion.



Se vende un hermoso caballo castaño de cinco años, de 4 á 5 dedos sobre la marca, de la acreditada casta del Sr. Conde de Zamora, la persona que quiera tratar de su ajuste se presentará en esta redaccion y se le dirá donde debe dirigirse.